
Rapport présidentiel sur la marche de la
Société vaudoise des Sciences naturelles
pendant l'année 1895

Objekttyp: AssociationNews

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles

Band (Jahr): 31 (1895)

Heft 119

PDF erstellt am: 10.08.2024

Nutzungsbedingungen
Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an
den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.
Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in
Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder
Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den
korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.
Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung
der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots
auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss
Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung
übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder
durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot
zugänglich sind.

Ein Dienst der ETH-Bibliothek
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

http://www.e-periodica.ch



BULL. SOC. VAUD. SC. NAT. XXXI, 119. 315

RAPPORT PRÉSIDENTIEL

SIR I.A

Marche de la Société vaudoise des Sciences naturelles pendant l'année 1895

Messieurs et chers collègues,

Votre président, M. le professeur Dr E Bugnion, vogue
maintenant sur l'Atlantique, en quête de quelques nouvelles découvertes

à faire dans la faune des Antilles. C'est ainsi que m'est
dévolu l'honneur de vous présenter le rapport présidentiel sur
la marche de la Société pendant l'année 1895.

Du reste, Messieurs, rien d'extraordinaire à vous rappeler;
vous le savez aussi bien que moi, la Société vaudoise des Sciences

naturelles continue à vivre d'une vie régulière, paisible,
normale, d'une de ces vies qui envisagent l'avenir avec sérénité
et que les crises passagères ne sauraient atteindre.

L'effectif de la Société est actuellement de 229 membres, de
49 membres honoraires et d'un associé emèrite.

MM. Krafft, pharmacien, Grandjean et Dufour-Guisan nous
ont quittés par démission régulière. La-mort nous a ravi deux
membres dévoués, M. Louis Mayor et M. Charles de Sinner.

Avec feu M. René Guisan, qui a laissé à chacun un bon et
utile souvenir, Louis Mayor fut de tous les membres de la Société
le plus intimement attaché à notre bibliothèque. Il en a vu les

multiples pérégrinations du début et enregistré le rapide
développement. Il connaissait sa bibliothèque et, pour les lecteurs,
il remplaçait le catalogue dont il était, permettez-moi l'expression,

un « exemplaire vivant ». L'exactitude et l'attention qu'il
mettait à satisfaire aux désirs des membres lausannois ou
forains n'avaient d'égales que son dévouement et son attachement
à notre bibliothèque. M. Louis Mayor, entré dans la Société le
19 juin 1867, devenait bibliothécaire l'année suivante. L'assemblée

générale de 1894, réunie au Pont, l'avait acclamé « associé
emèrite ». Quelques semaines auparavant, dans une cérémonie
tout intime au local même de la bibliothèque, M. Nicati, prési-
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dent, avait présenté à M. Mayor un charmant souvenir lui
rappelant ses 25 années passées au service de la Société, avec les

vœux et les félicitations des habitués de la bibliothèque.
Voyant sa santé s'altérer gravement, L. Mayor remit ses

fonctions en mains du comité le 31 décembre 1894. Une lettre
exprimant nos remercîments pour services rendus pendant un
quart de siècle et nos vœux de rétablissement lui fut adressée
de la part de la Société. Malheureusement Louis Mayor, usé

par une vie toute consacrée au travail et à l'accomplissement
de ses devoirs, ne devait pas se rétablir.

M. Charles de Sinner, ingénieur des mines, était des nôtres
depuis le 21 avril 1880. U s'était bien vite attaché à notre Société
à laquelle il apporta sa part d'activité. Qu'il nous suffise de
citer son étude sur les Grands poisons industriels parue dans
notre Bulletin, et de rappeler le legs fait à notre bibliothèque
par ses dispositions de dernières volontés de plus de 350 volumes
et brochures et quelques ouvrages de prix.

Ces vides ont été comblés par l'admission de onze nouveaux
membres, parmi lesquels nous avons le plaisir de pouvoir signaler

deux demoiselles auxquelles nous souhaitons la bienvenue
dans notre Société. Par ordre de date de réception ce sont :

MM. Louis Pache, préparateur au Musée botanique ;

Marius Jaccard, photographe, privat-docent de
l'Université ;

Dr Marc Duvoisin-Hagenbach, médecin à Grandson ;

Henri Lador, préparateur au Musée géologique ;

Henri Mœhlenbruck, mécanicien-électricien ;

A. Preudhomme de Borre, entomologiste, Petit-Sacon-
nex, Genève ;

M"" Julie Preudhomme de Borre, Petit-Saconnex, Genève;
MM. H. Grenier, directeur d'institut, Courgevaux, Morat;

Félix Santschy, assistant d'anatomie, Lausanne;
Mlle Marie Feyler, étudiante en médecine à l'Université,

Lausanne ;

M. Auguste Ravessoud, caissier de banque, Lausanne.

Nous avons encore à rappeler le décès si inattendu de M. le
Dr Auguste Jaccard, professeur de géologie à l'Académie de

Neuchàtel, membre honoraire depuis le 21 janvier 1882 ; le
regretté défunt était un ami sincère de la Société, et nombreux
sont ceux qui gardent de lui un bon souvenir. Pour combler le
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vide produit par ce départ prématuré, vous avez nommé membre
honoraire M. Léon Guignard, membre de l'Institut à Paris, qui,
dans une lettre charmante dont il vous a été donné connaissance,

a accepté cette marque de haute estime de votre part.
L'activité scientifique a été la même que durant les années

antérieures; nous comptons 16 séances, dans lesquelles pas
moins de 58 communications scientifiques ont été présentées,
soit 4 par séance, moyenne fort encourageante pour votre président.

C'est la physique terrestre et la météorologie qui fournissent

le plus de communications, 12 ; puis vient la géologie avec
10 ; la physique générale 9 ; l'électricité et la botanique 6 ; la
chimie 4 ; la zoologie 3 ; la bactériologie 2 ; les mathématiques,
l'astronomie et les sciences techniques chacune 1 ; enfin 3 sur
des sujets divers.

L'assemblée générale, tenue à Grandson le 22 juin, a eu un
succès tout à fait particulier, grâce au zèle des membres que
nous possédons dans cette localité, MM. Vautier, Criblet, Gander,

pour ne citer que les anciens, grâce aussi à l'accueil chaleureux

des autorités et de la population de cette ville. Nous
renouvelons ici l'assurance d'un excellent souvenir et l'expression
de notre vive gratitude que nous en avons remporté.

Permettez-moi, Messieurs, de relever en passant combien
notre Société vaudoise est privilégiée de.pouvoir contribuer,
d'une part, à raffermir le lien qui existe entre Lausanne et les

autres villes du canton, et d'autre part à entretenir dans toutes
les parties de notre petit territoire le goût d'une culture
intellectuelle supérieure.

Enchantés de nos deux dernières assemblées au Pont et à

Grandson, les membres présents à la séance du 3 juillet
exprimèrent le vœu que dorénavant les assemblées de juin aient
toutes lieu hors de Lausanne et un samedi, et demandèrent au
Comité de voir s'il n'y aurait pas moyen de reviser les statuts
dans ce sens.

Votre Comité, trop heureux d'assurer une nombreuse
participation et une entière réussite à ces modestes fêtes annuelles,
ne manquera pas de profiter des leçons de l'expérience et de

satisfaire à ce vœu légitime dont dores et déjà règlement et
statuts autorisent la pleine réalisation.

M. Rey, membre du Comité, et M. Renevier ont représenté la
Société vaudoise à la 78,ne réunion de la Société helvétique réunie

à Zermatt.
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Le Comité a eu 9 séances pour liquider les affaires courantes
dont la plupart proviennent du bulletin et de la bibliothèque. Le
23 janvier, il a nommé M. le Dr Paid Jaccard secrétaire pour
la période triennale 1895-1898, et M. Henri Lador bibliothécaire

pour le même temps. Enfin M. Louis Pelet s'étant démis
de ses fonctions de caissier qu'il a remplies avec tant de
dévouement et de compétence pendant huit ans, le Comité a
nommé M. A. Ravessoud, caissier de la banque Carrard et C'e

et membre de la Société.
Je suis certain d'être l'interprète des sentiments de la Société •

en remerciant sincèrement M. L. Pelet pour ses précieux services

et pour les huit années consacrées à la caisse, cette partie
vitale de notre Société.

Conformément à une décision de la dernière assemblée, votre
Comité a adressé à l'Etat une demande d'un subside égal au
montant de l'impôt qu'il perçoit sur notre fortune. Le Conseil
d'Etat a pris en considération la situation qui nous est faite par
la baisse du taux de l'argent et nous a alloué une somme de
300 fr. à titre de subside pour la publication de notre bulletin
de 1895.

Lorsqu'un homme consciencieux, méthodique, parlant peu
mais agissant beaucoup occupe un poste 25 années durant, on
éprouve toujours certaines difficultés à le remplacer. Si cela est
vrai d'une manière générale, combien plus pour un bibliothécaire

tel que M. L. Mayor et pour une bibliothèque telle que la
nôtre. M. H. Lador s'est trouvé en face d'un travail considérable

par suite des nombreux périodiques que nous recevons et
de la lacune qui s'est produite entre la démission de l'ancien et
l'entrée en fonctions du nouveau bibliothécaire. Ajoutez à cela

que des circonstances de famille sont venues entraver durant
l'été le travail du successeur de feu M. Mayor. Votre Comité
s'est rendu compte de la situation et tiendra la main à cette
branche de notre activité. Il espère que vos commissaires-vérificateurs

trouveront l'année prochaine un état qui assure un
service prompt, facile et exact de la bibliothèque.

La revision se fera d'ici quelques mois; la rentrée des volumes
est en grande partie achevée; cependant quelques retardataires
voudront bien entendre un dernier appel et ne pas nous mettre
dans l'obligation de citer leurs noms. — Un nouveau corps de
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rayons a été placé ; il suffira peut-être à caser les volumes
parvenus pendant l'année.

Voici les échanges qui ont été consentis :

Bulletin de l'Institut égyptien ;

Annales du Musée de Montevideo ;

Bulletin du Muséum d'histoire naturelle de Paris ;
Deutscher Seefischereiverein, Hanovre ;
Société belge de géologie, Bruxelles ;

Société des Sciences naturelles de Saône-et-Loire.

D'autre part, les dons ont été nombreux cette année; voici
les principaux :

De M. J. Dumur, directeur du J.-S., 54 volumes et brochures
et une quinzaine de cartes géodésiques ;

De M. Ed. Monod, de Morges, la Revue astronomique de C.

Flammarion ;

Par M. A. Preudhomme de Borre, de la Société entomologique
de Belgique, une soixantaine de brochures ;

De feu M. Ch. de Sinner, à Nyon, 350 volumes et brochures et
quelques cartes ;

De MM. Forel, H. Dufour, Renevier, Chuard, Schardt, Carlo
Emery, Janet de Beauvais et Alex. Agassiz, divers volumes et
brochures.

A tous ces donateurs, nous adressons nos remercîments.
La question de l'impression d'un supplément au catalogue

devra vous être soumise aussitôt la revision faite.
Dans son rapport de l'année dernière, M. Nicati vous annonçait

l'envoi des fascicules II et III du tome XXX de notre
Bulletin. Dès lors, vous les avez reçus. Aujourd'hui, j'ai le plaisir

de vous annoncer que la table des volumes XX à XXX est

en bonne voie de préparation et paraîtra avant peu. Le fascicule

I du tome XXXI (n° 117) vous a été remis; les fascicules II
et III réunis en un seul portant le n° 118 vont être expédiés ; ils
contiennent toutes les communications présentées, jusques et y
compris l'assemblée générale de juin et les procès-verbaux. Le
IVme fascicule paraîtra dans quelques semaines.

Nous pourrons ainsi revenir à la régularité que vous désirez
dans l'époque de publication des fascicules de notre bulletin.

D'accord avec M. Félix Roux, votre Comité prendra les mesures

qu'il jugera utiles pour éviter le retour de causes de retard
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que notre éditeur et votre Comité ont été les premiers à
déplorer.

Et à ce propos, Messieurs, permettez-moi de vous recommander
de ne pas oublier de remettre au Secrétaire un résumé

écrit de la communication que vous vous proposez de faire ou
que vous venez de présenter. C'est là un petit détail qu'il peut
vous paraître oiseux de rappeler. Et cependant une observation
scrupuleuse de cette pratique rendra nos procès-verbaux plus
nourris et permettra à votre bureau de veiller à ce que les journaux

quotidiens rendent compte d'une façon plus fidèle et plus
exacte de vos communications scientifiques.

Avant de terminer ce rapport, je veux exprimer ici à M. le
professeur DrE. Bugnion notre gratitude de nous avoir présidé
avec autant de dévouement que de distinction et souhaiter que
la nouvelle année soit pour notre Société vaudoise une année
heureuse et féconde.

Lausanne, 18 décembre 1895.

Louis Gauthier.
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